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漢字作為一種紀錄語言的書寫符號，確實具有很多的特殊性。首先，它的生命力是

現存所有其他國家的文字無可比擬的。世界上許多種古代表意文字中，祇有漢字唯一能

鞏固和流傳下來，並一直沿用至今，其他的如埃及的聖書宇(產生於公元前4100年，誠亡

於公元前5世紀卜美索不達米亞的模形文字(產生於公元前5500年，滅亡於公元前4世紀)

都早已消亡了;其攻，漢字的方塊形體、見形知義的特點，特別是那代代相傳、風格各

異的書法藝術都是世界上獨一無二的;再吹，漢字的創造曾被視為驚天地、泣鬼神的壯

舉，昔有「倉頡作書而天雨栗鬼夜哭」的神話， 1 漢字的「一點一畫無非地義天經J '今

天依然有人認為「每一個字都是一頁恢宏的歷史，一個怪異的密碼，一串靈動的音符，

一幅飛動的圖畫J '它「使神州大地始終保持中華統一的格局......產生無與倫比的提買賣

力 J 0 2 同樣的漢宇漢字又曾被人看作女人的小腳、男人的辦子，是中國落後的根源，

其罪狀曾有人「大膽宣盲:漢字不革命，則教育決不能普及，國語決不能統一，國語的

文學決不能充分的發展，全世界的人們公有的新道理、新學問新知識決不能很便利很自

由地用國語寫出。何以故 P 因漢宇難識、難記、難寫故，因僵死的漢字不足表示活潑的

國語故;因漢宇不是表示語音的利器故;因有漢宇作硬，則新學、新理的原宇難以輸入

國語故。 J 3 前哲時賢對漢字的見仁見智見得如此天差地遠，恐怕是造宇的「倉頡J始料不

及的。

俗語說:公不離婆，秤不離跎。文宇的存在和發展是離不開語吉這一根基的。漢宇

在幾千年的發展演變中之所以能一脈相承，最根本的原因就是它適應漢語的特點和漢語

1 <准南子-本經商iI>。

2 <神奇的漢字》解說詞， <人民日報> (海外版) 1991年 11月 11-15 日。

3 錢玄同: <文字革命> '轉引自《中國漢字文化大觀} ，北京大學出版社1995年版，第8頁。
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發展的要求。吳長安先生在其近報《文化的透視一一漢字輪勵一書中認為「文往上的接

異才是人類還擇了本同類型文字的最深厲的依據J ' r如果把其原間黨單地歸咎於文竿產

生的基礎一一指宮，認為有了各個京再鱉型的語言才鑫生了不同辦盟的文字，祇娃抓住

了一點皮毛(確切地說多華重要也沒事!呀U) J 0 金我們不間意這種看法多世界皇島大音文興中心
懷古埃及、美素京接米亞、中美樹等地，它們的文化(書中說主要指自然瓏境和人艾環

境}間還發夏文化顯黨本一樣，但它們都最早便用過蒙影文字=朝鮮、童醫諧、日本也都曾

借賠禮中闋的灑宇去書寫位們的語言，後來他們都走上了拼音文寧的道路，遠離該是為

了與各自語富的特點及其發展恕聽勝而作的改革和調整。

大家都知道，漢語基本上是以單音節表示錯藥單位的語膏，王智代漢語中絕大多數誨

祇告會一餌音節，當說是一個宇我玄武一藹誨，如宋、地、詞、月;現代漢語雖然大多教

調包合需種音節， {E!一盤音館偶然表示一爾諾黨?如電麟、殘續;音節和音館之聞界限

十分清晰，音館可以自由黨活鏈，蘊含以總應表示各種蠶蠱單位的需要答。方塊漢字與漢語

星星音節裴轎義單位的特點完全一歌。不僅如此，方塊漢字還能總應漢語詩話上肥大的

語音變缸。鍵時間上說，我問今天讓吉代特點是先黨的詩歌大都押不上韻，許多形聲字

的聲符也不能準聽我音，這都主義摸語語音廳史演變的結果。如果漢字是配音文字，那我

們今天就很難甚更無法讀懂古人揖文章?個11塊漢字有灑應漢語變化的能力，它字塔器

，字義胡瓣，能超越持間，歷久不斃，留比我們今天的小孩讀一憫。千年麓的詩歌如「對

酒當歌會 λ生幾何J 、「抹前踴月光，脫楚地上萬J '依然可以蜍簿津津有味，熟悉可觀;

能空間上來說，我闊的方吉十分纜線，大芳百擁護更有小方商髓，小方盲區區聽還有更亭的

多各方富麗聽語音的接與華至能東歐構斯拉夫語位各個國家的這是期還大，如果我

們從北京頭上海再到廣州，從語音聽覺上來說，其像;是錯了幾個不間的間家。要解決我

輯方盲視雜的矛盾，個於各迪人民，思想佑息的交撓和劉家方針政黨的說行，最好的辦法

差不多也是唯一能辦法，就是香目前臨一套富有彈性的文字系統 s 我們祖先所創造並在發

展中不鞍完善的漢乎看來就是議樣一套系繞，過去皇帝緝毒是發轉到哪兒都能明白其章，

令間一靜〈人民日報》各地有多少11言就有多少種讀咕，徊不會出現現解上的罷諜。問

題，漢字縮小了古盲的玄學靶，結忌、了古今漢語的差距，充當了縱橫近萬里、上下幾千年

的聯繫紐帶。

議器是單音節諦，實麓數黨很有4∞多館，加上聲謂的有接撞到也祇有1200多蝠，

樣一來，漢語中悶脅的單音節諦數量就不可雄免地極為鸝大，話漢語的一祠多義現象也

很突出步在口語鑫由提語境問黨的作用，擺不至於影響交躁，但甜苦警衛語裹，由於語境

因蒙影響的弱化，就很容易產生理解上的設義。隨機響宙語嘉定需要婆一種囑攜手駛而漢字

又正好能起封建{歸作用，漢字棋是一種語棄文字多不同的語漿，包括不同的問音語意，

尋 〈文化的接攪…一漢字請衡主，當林教育出版社， 1995年版，第 1 捕。
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往往用不闊的漢字來表示，輛;如〈意牙還真宇典》襄枚 fyiJ 音節的漢三字韓若127個?憑讀音我們

是絕不能把娃一百多種意義區別時來的， {g寫成漢字姆是一、衣、依、伊、夷、移、

輯、蟻、意、譯. ~ * • • .大概都不會混淆。有些完全同奮的雙音謂也是這樣學如:

主義、言:這一一手掌、公甫一一位私、荊事…一串勢…一好事等等，字彤的置閏額示了

更大的優勵性。與此顯似，萬語中自按引申、骰偕闖出現的一吉普多義琨象也很普譚，龍

混宇彤聲字的發展 3 把這些不闊的意義種增在原掌上添加相鷗蟻符的方式使它們在于學體

上曉顯雌區別開來歹樹立自:葉一一暮、然一一燃、叉…一夜、棍、杖、毅(前二者是由

投館借而加義符明其本議，護者是由於引申前第義符表示其各髓引申義) ，草草宇表義的

精確立，提高了灑字記據漢語的能力。總之?漢吉普轉化為警富輯後，問脅的諾素之間和

一個語黨的聲個意義之間都容易產生起誤解，這樣梅欠缺都被漠之宇講講了。

我們撤去漢語與漢字的館館，馬里就讀字本身來說，也有許多優甜性， ft如漢字是中一

擂文字多信息量大多位含了拼音文字橫沒有的形體信息、審槳信息會甚至有使攝思維的

發廳、聞發智力他作用。 s 而漢宇的議書法藝續至其是前人皆知了。誰鑫特別值得一攘的主義

曾給漢字盤判死刑的現代科技佑息處耀問題，現在巴基本解決，離百種漢字鑼碼方案的

9 特朗是豆豆筆字製 3 表明方據漢字完全豈能通聽信息時代發展的需要，甚五星許多信息

處理專家認為漢字在計算接待代顯示出了踅多的優越性。 s 實驗還是陸明，漢字攝鶴的輸

入建度比拼裔文字快得多。 7 由此多曾寄>J論很久的 f!fl文電路化j 禮是 f電腦中文f~J 艷梅

題日有了黨質上的答案。

我們在充告認謙漢字的優點和它的功績的問時也應該明確看懿它的缺點，蔚文所載

的那種單對的肯定租金麓的否定都不是輯是擎的態度，也無濟投間蟬的解決。

月一個對象?我們從不間的角度去分析 3 可能會得由不同在已孽。完全相反的結論，漢

字的有些特點就是讀樣。龍文說過、澳宇具有超時間、趣盎闊的功能，讀既是寫的犧點也

是它的缺點，盟主毒這樣一來，它就在譯音方面失去了對語盲的反作增力，使得語音得以

不受東鑄-肆無忌愕地不髒產生變奧多誠如姆接鶴、游汝傑先生指出的:秦ft怯復[文

字雖然章是一了，皮福使方言的分歧產生11實d撞。因為使罵不問芳育的人們可以借助相間的

文字去表達和交澆思想J 0 8 鵑焉不闊的方官在長久的獨自演變過程中盤距輯來超大，以

5 參閱曹念明:(超克進情感 冷靜探討) , <:語文建設} 1993年1期;練員簽發: (<獻疑〉讀夜之獻里是) , <:吉普文
建設) 1992年10期;張玉食:至為漢字長書擎的原認> ' <:遼寧師大學報M哲社) 1996年4期。

6 沈智心: <:漢字在計算機時代顯示更多讓越性> ' (北京晚報> 1992年5月詢問。

7 參閑談5鍊濟發文。

5 周擬鶴、游汝傑:<:立方言與中關文化) ，上海人民出版社， 1986年版?第島生，的寰。
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黨擺到僅憑口語根本無、法交流的地步。蔣仲仁先生在《礎教學者漢字難易》一文中純正五個

方面對現行漢字樓行了考察，得出的結論是「漢字教學，難J 0 9 文中所論，此不贊雄，

以下補充兩點:

1.聽於彭聲字的詞題。拈漢字總數的%以上

一鑼重要方霞，寓言書立鵲影持表義 3 聲持表膏，

靶，因為主口果從?謗、紛、盼、芽、穿、酸、龍、

，許多人認海是讓字樓驗陸的

多 f更m:記譚。這誰不能說不

、「輯、疆、龍、盤、

、體、謹、盤、風j 等三乎看東 9 情況的確如此。但如果作全面合析和仔細考察，我們

的仿心就會大大動搖。在形聲字聲帶的表音立于醋，間有光、史有為、英博光、楊穎

泓、朱曉平等人都做組成麓研究， 10 儘管各家所取材料不悶，統計對象不間，蝕得出

的結論大致程師:今天漢字盤帶的表音度不起聽10% 。比如上文舉的會「合j

f紛、盆、艷、輯、金J攝組中表音說不準確， r輯、輯、奪、單、煮j也是適釀。

作為聲符的字本身嘉定有真讓纜象，這實際上也沒越發i表會的作痺，如:

區<?
尊嚴 軀 自矗

鷗 歐ou 

權 掘 值 颺

(s她) (kõu) (刑) (yu) 

<ju 于為 聽 聽
句

海 f勾gou 
備 算起 磁 轉

愷õu) 學lÕ叫 (q前 梅州)

擺有現代的簡化字對盤觀較多的聲符進行替換刪減，啦攪成了聲特作用的消矢，如撒…

、爐一__;JP 、握一一波、雞一一萬、觀 視等等。更為嚴重的是即使商者10%的

聲符能夠準確表音，但它們講雄主E草草些表音不完全法完全不能表音的字中體多使人軒喪

失了對整特的依賴，不敢倍枉為能表音的聲符了。讓獎人能?秀才讓字讀李邊j

反換了聲符的不可靠性。辦以，人將乾麓把每情形聽字都當成記號作為整體去窺視硬

9 億瓦個方面是: r要辛辛必識字的數目 3 多就難，少就容易;學要看字與字之間的區別，隨別細微的驗，隘

另IJ顯著的容易;要看造按字能不能顯示讀音，不能顯示的難，肯尼顯示的容易;要看這些某字架會來羲?

其閱有沒有必然的聯絮，沒有的就難，有的就容易，要看綴錢宇教學習過程中 3 用來議，用來草草 z 夠

用，管舟，不能做到就難，能做到就容易。 J 文載《語文建設}199毒等4期。

10 周有光: (.現代漢字中畫筆旁的潑潑功能問題) , (.中醫語文} 1978年3期; 3是辛苦為:(漢字的黨新發現)，教

《環代漢字聲旁是聲音功能的動態統計與分析}，光繞日報出飯校;要是據先:(從另一角度潘漢字義吉普功

船，向上;楊穎泓‘《現代詩才寫漢字聲旁的表音功能及科膀， (.諸文建齡 1986年1 、 2期合刊;朱曉平:

〈現代漢字聲旁表音功能的動態統計與分析) , (.文字典文化>> '光明日報出版社。
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背 s 使聲帶品作用瀕於喪先念

我飼再來辛辛看形特的表難情祝。與聲特表音情況的研究相比，譴責富研究的攏展要

體得多， fg給果則喜人得玄學;其辛苦較強裝義功能的影符站70.5% 。 只是大概是替中文發

刊攝到生爭時請測其意義的車確率要此拼音文字高得多的療器。不過由於每幫人對形特

的認識和感受不時，社出於形符意義的會規(它根龍表連一個模構的類屬意識，如 f給j

主義木類) ，茵孺它在幫助我們認字峙的作用是十安全有限的，像「穎J (能采頃輯)、 f繞J (能

進土豆擎)等字大多數人都不知道哪是形符娜是要學符莘莘兩根本不把它會形產黨掌看待，而像

「虹J (從虫;工聾)、「接J (從夫草童聲)等單聲字的車帶又有點莫名其砂。

對投影聲字，我們選想說一點:形聲字的產生是漢字發展的忠、然，棍它能發展、種

輯、類化以至攏用又主義造成樣字字數成千上萬地增長的一個主要根據。現代的《漢語大

字典》收字 (56000多)是東漢《說文解字) (9353字)的6惰，這聽代增加的字搞大吾吾分都是

形聲字?而在這些錯邊的形聲字中有許多都是攏過以後藥用率極低成根本說不再使用的

克芋，能如《言是文》中q生以「馬j 的影音的宇120餌，隊駒、驗、蔥、尊嚴、馳、畫畫、騁等十

來稿環在擺常用外，其梅如觀(淺黑臨的寫)、報(毛赤自牽藍色的路卜駒(白額的馬)等絕

大部分都進了 n尊轉館J 0 一個表示 f潛移不定j意麓的詞，除「方祟u夕私人們禮用形聲:方

法又給它主蓋了?彷館、信謹、 f主持、前律、續續j等眾多形鐘，徒增了十多餾彤聲字。因

此我們設想:如果漢字沒有發展出第費制，它的數藥是否會這廳大?但如果沒有影聲

制，漢字又是否能存在研今天;> 12 

2.瘓箏的信息處聽聽題。燼一點第噩已從正面作了說明?不過還是若不少問題。現

在的很麥編碼方案，無論哪一種都起始灑宇技鶴搗設，不能像拼音文宇那樣直接轅入，

而有一體訴分和組合的攝程?要熟練毒室攘漢字輸入技巧，一般人都要聽過培輯學哲並反

讓學11練，闊前社會上不少邁過境嗓門攤的人可以試成為業。但碰對吉字、非常用字時，

電腦打，不晶，祇好造字章是得很攝煩的事禱。環在又碰劉漢語偕息處理中的詣兒切分開

?請在拼音文字中根本不娃問題，盟海拼音文帶本來就是以詞為單f支書寫的，而漢字

是以一個體方鐘海軍與位，有的一備宇就是一倍論多有的間偶、主體字才是一{詞語?但表

面上又沒有藍藍分的標語，妻已至相連的兩餾宇明明是一個謂有時卻要分輯來議。比如某廠

長在傅建文件時多把 f且經取得大專嘉興膛的和梅未取得大專學歷的幹部j讀成了?已經取

姆大專學瀝的和尚、采取得太專學騰的車辛苦~J '聽鼎的反應當可想見。權襄?和商j就被

龍先入為主地續成了那個常用謂多爾實際上這襄f和j是單獨作擺諦， r為未J才是該建讀

的一個詣。權樣的情視，電路處理也很容易串銬。

漢字存在缺點是客觀事實，但能不能像近百年來許多文字改革者倡導的那樣廢除漢

II 李海稜: <形蜂字形符司長義功能翻查與分析) ，總引自注4第152頁。

12 參閱波41形聲:漢字的主流J 0 
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字走掉晉北道路呢?能路不攏，理由福雷爾帶說了一些，漢語鑫的許多特錄性是拼音文

字無法適應的，完好，如果改農拼音文字，又會丟失糞土乎的許多優點多此如「生認熱字J

的效果(學會3000多丟在本漢字?聽用漢語的二次構詞法可在不造新字的情說下逼出大量的

薪諸多如說衣機、錄音機、電路)、鱉現盤濟的特點(同樣的內容，用漢字書寫此用拼音

文宇所佔擒輻司、) ，更不用說廢除漢字會中離中器人同多少世紀以東用漢字吉思載和體現

的雙重富能古老B英文化的聯繁。像中關這樣有悠久文仕的聽家，婆婆廢棄幾于年來用慣了的

民接文宇?換上和我們歷史文ft毒無血緣聯繫的拼音文字，本來說不容易，如果新文字

僅盤棋有童聲音的便利荷又帶進了許多不及漢字的毛病，那還要λ昆群民但是很難接受的。

如荒草典漢學家高本漢軒說:著中麗人丹l進一種字母文字?充其黨不過海志畢生會出一

兩年學晉時問， {昆是為了這點擻小的收穫，中醫人就會失掉龍們聽持續了四千年的聽富

的文ft典籍的繼承權J ' r中關不廢餘自己的特殊文字龍接用我們的拼音文字，並非出於

任何廳麓的或讀霞的保守性卜;中國人臨棄了漢字之時 3 就是極{肉放棄自己的文化基礎

之峙。 J 13 

發鵲富的分析咐我們可以看到，漢宇饒有當特殊的對漢語的競膺，陸，這種通路性是

拼音文字難以做到的;同時，作主主一種審寫耳其，在又有許多不便，其中有的可以通攝

聽一步研究逐步解決 s 有自§則是自身無法克聽蝕。造種情說決定我們的文字制度最好是

黨行雙軌制一一方塊漢字用棋譜拼音主案和平共處、互助互利、各取其長、共同發攏。

在使用漢字芳便的地方就用漢字(雄是總大多數場合) ，在漢字不便鶴至不能使屠龍地方

就用漢語拼音。

現行的《漢語拼音方案》夫在1958年2月 11 日第一錯全國人民代表大會第五故會議鐘過

擺在全盤雄行的。當時的宗詩是利用〈漢語言聲音芳東》為漢字注音以幫助識字教統一續

多樣嚴普通話?擇時文宵。 40年的實踐不但報賞了上述預吉，其進程甚至超出先蘭人

們的預料: r注音數字、提龍讀寫J 、用於外醫入學漢辦、為夕數民蜈:創制和改革漢字、

特購是瘖於序列索出、 a情報檢索、科投符號、商品謂號、拼音電報、拼音主義語、拼寫入

各地名、 14 聾啞手指字母等許多芳詞更顯示自它的擾越性。近來替音又用於「拼音告動

變換漢字J 的電腦輸入法，對中文仿息處理產生了重大影響。下酒就其中南館主醋的作

用略作說明:

13 穗亨 113 注5張玉至全文。

14 1977年9月 7 白，在希臘告首都雅典舉行的聯合國第三崩地各樣準化會議上，以是?票贊成、 l票反對、巷里繁多是

權的絕對多數，通過了狡蠻接出的關於線為〈漠音譯拼音方欒》作為中國地名單麗馬字母拼寫法的劉際標擎的

提策。自此，漢語拼音方案走向世界。
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1.1注音識字，提前讀寫」

1982年秋季開始，黑龍江省佳木斯市、拜泉縣和訥河縣、三所小學六個一年級教學班

進行了「注音識字、提前讀寫j 的小學語文教學改革實驗。其特點是充分利用見童的語言

優勢，讓學生入學不久掌握拼音，學會拼音就能寫話，使文字直接與語言掛鉤。在拼音

的帶動下學漢字，不但識字量超過普通班，而且提前進入了讀寫，結果是開闊了孩子們

的眼界，充分開發了孩于的智力，這項實驗得到王力、呂叔湘等著名語言學家的高度重

視和肯定 ， 國家教委和語委經過現場考查，充分肯定了這項實驗，目前此項實驗己推廣

到全國上千所學校。

2.漢字信息處理中音碼和形碼並存並用有諸多優點:

(1) 對掌握普通話的人來說，使用音碼比形碼簡便易學，但對不認識的字又被能靠

形碼，有些同音容易混淆的字也要利用形碼。

(2) 按形輸入對於中文信息處理的某類工作，如統計漢字，非常適合;但對其他類

工作，如統計漢語的音(聲韻調)則無能為力，按音輸入又正相反。

(3) 有的形碼可以照顧多種漢字(如日本、韓國的漢字) ，而音碼能分詞連寫，便於

作進一步的信息處理。

四

任何一吹大的社會革命(如秦王朝的統一、清政府被推翻卜新的技術革命(如計算

機的出現)都會給漢字的出現帶來不小的影響，而漢字也總能發揮自己的應變方式， r書

同文字J是古代的應變方式，注音字母和漢語拼音方案是現代的應變方式。王力先生說:

「兩套工具比一套好，漢字的法定文字地位不會因為漢語拼音的推廣而被動搖。 J 1 5 在當

前 3 漢字為了與計算機技術相結合，就要進一步做到字體、字形、字音、字數的規範

化、標準化，繼續研究漢字的屬性和規律，更經濟有效地提高信息處理自動化的能力，

同時充分發揮漢語拼音應有的作用。這樣在二十一世紀就真可能是「漢字發揮其威力的

時代J (安于介語)。

15 參閱注到中國漢字文化大觀〉前盲。




